

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

Francisco Igea Arisqueta, Diputado del Grupo Parlamentario Ciudadanos, al amparo de lo dispuesto en el artículo 185 y siguientes, del vigente Reglamento de la Cámara, presentan la siguiente pregunta para la que se solicita respuesta por escrito sobre la alta variabilidad en la práctica de cirugías conservadoras de mama en procesos oncológicos en función de la Comunidad Autónoma.

Congreso de los Diputados, 19 de octubre de 2017

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

En España se diagnostican anualmente 25.000 nuevos tumores de mama, siendo el tipo de tumor más frecuente en las mujeres. Las estimaciones de la Asociación Española Contra el Cáncer (AECC) prevén que la incidencia aumente significativamente según envejece la población. Para el año 2020 estiman que se diagnosticarán más de 28.000 casos y para el año 2025, más de 29.500 casos anuales.

Todos los expertos coinciden en las consecuencias a corto, medio y largo plazo que este tipo de tumor posee sobre todos los ámbitos de la vida de la mujer que lo padece. Desde la afectación biológica y anímica en el diagnóstico y tratamiento, hasta los problemas emocionales posteriores a mastectomías relacionados con la vida afectivo-sexual de estas mujeres y su auto aceptación. Unas consecuencias que no siempre pueden tenerse en cuenta.

Hoy, 19 de octubre de 2017, Día Mundial del Cáncer de Mama, es necesario señalar la alta variabilidad de mastectomías y de cirugías conservadoras de mama que se producen en nuestro país según el territorio autonómico donde se trate la patología. Según los resultados que aporta el Portal de Indicadores Clave del Sistema Nacional de Salud, existen diferencias de más de 30 puntos porcentuales en la realización de cirugías conservadoras entre Comunidades Autónomas. Por ejemplo, en Asturias se realiza cirugía conservadora en un 48,66% de los casos, mientras que en la Comunidad Foral de Navarra un 79, siendo la media de España un 65%. Esto se traduce en que si una mujer asturiana posee cáncer de mama tiene un 30% más de probabilidades de sufrir una mastectomía, y sus graves consecuencias, que una navarra.

Esta alta variabilidad puede tener causas dispares. Sin embargo, es difícil creer que un 30% de variabilidad a la hora de conservar la mama a la hora de tratar un cáncer se deba solo a factores externos al servicio sanitario. La Estrategia del Cáncer del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, publicada en el año 2010, establece una serie de recomendaciones relativas a la detección precoz sobre el cáncer de mama que desconocemos si se han aplicado, y también si se han evaluado. Entre las recomendaciones encontramos:

1. Desarrollo de programas de cribado poblacionales siguiendo las recomendaciones de las Guías Europeas de Control de Calidad en Mamografía.



- 2. Desarrollo de programas de garantía de calidad total que aborden todas las fases del programa, con especial énfasis en el desarrollo de un sistema de control de calidad de imagen
- 3. Sistema de información que permita la gestión diaria, control de calidad y evaluación periódica.
- 4. Elaboración de programas de seguimiento específico para mujeres con antecedentes personales de carcinoma lobulillar in situ o hiperplasia epitelial atípica

Sin embargo, no aparece ningún tipo de recomendación en cuanto a la promoción de la cirugía conservadora en el tratamiento del tumor, claro está siempre que su gravedad permita este tipo de técnica.

En relación a lo anterior, se formulan las siguientes preguntas:

- 1. ¿Qué valoración hace el Gobierno de la alta variabilidad de la utilización de la técnica de cirugía conservadora según los diferentes territorios autonómicos?
- 2. ¿Considera que una variabilidad de más del 30% es aceptable en un Sistema de Salud avanzado?
- 3. ¿Piensa el Gobierno trasladar este asunto al Consejo Interterritorial del Sistema Nacional de Salud a fin de tratar las altas tasas de mastectomías?
- 4. ¿Piensa el Gobierno evaluar y actualizar la Estrategia en Cáncer del Sistema Nacional de Salud?

Francisco Igea Arisqueta Diputado del Grupo Parlamentario Ciudadanos